

**DÍA INTERNACIONAL DE LOS GITANOS** El 8 de abril de 1971 se celebró el Primer Congreso Mundial Gitano en Londres

# "Tenemos más problemas que nadie para acceder a un trabajo"

La búsqueda de empleo y de vivienda, principales problemas de los gitanos en Cuenca

C.MORAL  
CUENCA

La comunidad gitana de Cuenca es muy diversa culturalmente y cada individuo es un mundo. Son personas muy tranquilas y cívicas". Este es el mensaje que los gitanos de Cuenca quisieron trasladar ayer al resto de la sociedad en el Día Internacional de los Gitanos con el objetivo de "cambiar la imagen que existe de este colectivo". Ana Isabel Bustamante, secretaria de la Asociación de Mujer Gi-

tana Otalpe, explicó que "la discriminación está muy presente en la ciudadanía". Una circunstancia que, a su juicio, dificulta la búsqueda de empleo así como la de una vivienda digna. "No tenemos la opción de acceder al mercado laboral y de conseguir un puesto de trabajo estable", asegura Ana Isabel. Por ello, considera que "los payos están en crisis en la actualidad, pero los gitanos siempre han estado en crisis". Además, desde los colectivos de gitanos de la capital conqense aseguran que "sólo tenemos opción a los planes públicos de empleo del Ayuntamiento". Respecto a la vivienda, la comunidad gitana de Cuenca no cuenta con núcleos de chabolas, como ocurre en otras grandes ciudades. No obstante, denuncian que "sigue existiendo una desigualdad

muY importante". "Conocemos casos en los que los propietarios de las viviendas exigen a los comerciales de las inmobiliarias evitar el alquiler a personas de etnia gitana", asegura Ana Isabel. Un indicativo claro de las dificultades que este colectivo encuentra para abrirse paso en la sociedad.

### LA DESCONFIANZA, LA CLAVE

"Conóceme antes de juzgarme" fue uno de los lemas empleados ayer para difundir la cultura gitana, "una gran desconocida", según apuntan. Un grupo de personas de la comunidad gitana de Cuenca colocó una mesa informativa en las instalaciones de la Fundación Secretariado Gitano en la que trataron de dar a conocer sus tradiciones al resto de la población y "terminar con los prejuicios". "La gente no sabe que te-



nemos un himno y una bandera y que somos personas buenas salvo error u omisión", afirma Ana Isabel. La desconfianza y el respeto mutuo es, a su juicio, el factor que impide que los gitanos integrarse en la sociedad conqense. "Racismo puro y duro", como lo denominan ellos. De hecho, consideran que "en la cultura conqense aceptan mejor al inmigrante que al gitano".

Por su parte, la secretaria de la Fundación Secretariado Gitano, Marisa Martín, coincide en resaltar que el empleo y la vivienda constituyen los principales problemas a los que deben enfrentarse los gitanos en Cuenca ac-

tualmente. Martín detalla que, según un estudio realizado por el Centro de Investigaciones Sociológicas (CIS) realizado en 2007, "el 52% de los entrevistados reconoció tener poca/ninguna simpatía hacia los gitanos".

En cuanto a la discriminación a nivel institucional, este estudio concluyó que el 84% de los encuestados considera que la aplicación de las leyes en España no es igualitaria, sino que depende de a quien se la apliquen. Además, un 68% opinó que en las oficinas de la Administración los funcionarios suelen establecer diferencias entre los ciudadanos.

## —lo que se dijo—

**MARISA MARTÍN**  
SECRETARIA FUNDACIÓN SECRETARIADO

"Es muy difícil la inclusión de este colectivo en la sociedad"



"La mayoría de personas que suelen venir a la oficina de la Fundación Secretariado Gitano denuncian los problemas de empleo con los que se encuentran. Es muy difícil la inclusión de este colectivo en la sociedad conqense".

**LILIANA PELETEIRO**  
VECINA DE CUENCA

"No se les brinda la oportunidad de encontrar trabajo"



"Está claro que el empleo es actualmente el principal escollo en la comunidad gitana de Cuenca. A estas personas no se les da la oportunidad de acercarse al trabajo y obtener un puesto estable. Existe mucha discriminación".

**ESTELA SOLIVA**  
VECINA DE CUENCA

"Todavía existen muchos prejuicios en nuestra sociedad"



"La búsqueda de empleo y de viviendas es el principal problema de la sociedad gitana. De no ser una vivienda pública, los gitanos tienen muchas dificultades para alquilar pisos debido a la gran cantidad de prejuicios que todavía existe".

**JOSÉ ÁNGEL INFANTE**  
VECINO DE CUENCA

"Su formación no les permite acceder a un empleo de calidad"



"El principal problema al que se enfrentan los gitanos de Cuenca tiene que ver con su formación que no les permite acceder a un empleo de calidad. Y está claro que si no encuentran un trabajo estable, no hay forma de buscar una vivienda".

**TAMARA PARRILLA**  
VECINA DE CUENCA

"Los gitanos deberían formarse para acceder a un empleo cualificado"



"Los gitanos deberían formarse más para poder acceder a un empleo cualificado. La vivienda es otro de los principales problemas de este colectivo, ya que todavía existen muchos prejuicios y la gente evita alquilar su casa o piso a los gitanos".

Cuenca celebrará esta fecha el próximo 18 de abril para evitar que coincida con la Semana Santa



La Fundación Secretariado Gitano instaló ayer una mesa informativa para sensibilizar a la población.

## La "Ceremonia del río" recuerda la vida errante

El día 8 de abril del año 1971 se celebró el Primer Congreso Mundial Gitano en Londres. Una fecha que se conmemoró ayer en todo el mundo. En Cuenca, la coincidencia de esta efeméride con la jornada de Miércoles Santo hizo que los organizadores pospusieran la celebración al próximo 18 de abril. Este día se llevará a cabo un amplio programa de actividades que comenzará con la tradicional "Ceremonia del Río", que consiste en depositar flores y velas encendidas en el río, recordando así la vida errante de los gitanos y de un modo especial a las víctimas gitanas del holocausto nazi. Este ritual, en el que también se dará lectura a un manifiesto, se llevará a cabo en el puente de Fuente del Oro.

Posteriormente, a las 14 horas, se realizará una caldereta para todos los gitanos que quieran asis-

tir a la jornada festiva y que tendrá lugar en las inmediaciones de la calle Álvaro de Luna. A las 17 horas comenzará la ceremonia de entrega de placas honoríficas. En concreto, este año se reconocerá la labor de Mercedes Torroba, directora de la Oficina de Empleo, "por el apoyo que ofrece al pueblo gitano cada vez que acude allí"; Petra Jiménez, médico de Familia "que tiene un trato excepcional con todos los gitanos"; y una docente del centro educativo Ciudad Encantada "por su metodología intercultural y por desarrollar su trabajo de forma excepcional". Finalmente, se le hará entrega de una placa de reconocimiento a título póstumo a Gerson Bustamante, el joven gitano fallecido en el incendio que tuvo lugar en un taller de Cuenca.

El último estudio realizado en el año 2003 estima una población de 1.200 gitanos en Cuenca.